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□新华社记者 郑 良

2.9万元一公斤的“牛栏坑肉桂”茶，其
实是茶商将 1000 元一公斤的普通肉桂茶

“包装”而成；普通茶叶只要贴上“大师茶”
“山场茶”的标签就身价倍增⋯⋯

记者调查发现，近年来，福建武夷岩
茶价格不断攀升，一些茶商制造各种噱头
炒作，动辄卖出一公斤数万元乃至二十多
万元的“天价”。

市场充斥大量极品茶，核心
区实际一年仅产500多公斤

近来，一款据称产自福建武夷山牛栏
坑、被戏称为“牛肉”的“牛栏坑肉桂”茶叶
受到市场追捧，有茶商称其为“武夷岩茶
中的极品”。

记者在武夷山调查了解到，牛栏坑核
心区茶园面积其实仅二三十亩，产量也就
500多公斤。但近来，在一些茶商的广告宣
传和炒作下，牛栏坑的面积被不断扩大，不
同区域还分别被命名为“牛首”“牛肚”“牛
尾”等。但凡跟“牛”挂钩，茶叶就身价倍
增，往往是周边山场出产茶叶的好几倍。

记者在福州、泉州等地采访发现，本
以量少、稀缺为卖点的“牛栏坑肉桂”，却
大量充斥市场。在很多茶叶店，“牛栏坑
肉桂”到处都是，且往往被摆放在显著位
置。茶叶店服务员说：“武夷岩茶目前最
火的就是‘牛肉’，不管自己品尝还是送
礼，都是身份、品位的象征。”

在各大电商平台，形形色色的“牛栏
坑肉桂”茶叶保守估计有上百款，售价从
每公斤上万元至二十几万元不等。

虽然卖着“天价”，但不少“牛栏坑肉
桂”的外包装上却连厂家名称、商品商标、
生产许可证等基本信息都不全。

日前，记者实地探访武夷山景区牛栏
坑，发现这是一个位于景区内约两公里长的
狭长山谷。在一簇簇茶树中间，茶商设立
的标牌十分显眼，上面或是标明某企业

“牛栏坑茶叶基地”，或是标注商家名称和
联系电话。有的面积仅几分地的茶园，竟
然插了好几家茶商的标牌。

武夷山景区管委会相关负责人告诉记
者，“牛栏坑的茶园属于当地村民所有，一
些在这里插牌的茶商，有的仅仅是向村民

收购了少量茶叶，有的就是花钱在这
里插个牌子，主要是为了做宣传或展
示给外地客户。”

“讲个故事”一公斤茶
就能卖二十多万元

“天价牛肉”真的与众不同吗？
武夷星茶业有限公司董事长何一心、

武夷山市茶业同业公会会长刘国英等人告
诉记者，其实真正产自牛栏坑的茶叶很少，
而且与邻近山场的茶叶品质差别并不大。

多位国家级非物质文化遗产武夷岩
茶制作技艺传承人告诉记者，牛栏坑是武
夷岩茶的核心产区“三坑两涧”之一，只是
一个山场，“三坑两涧”的地貌、土壤、气候
等条件大体接近，不同山场出产的茶叶品
质差异不大，差别更多缘于不同的制茶师
傅、制茶工艺、火候等，“牛栏坑肉桂”并不
像一些茶商宣传的那么独特。

记者调查发现，茶商们关于“牛栏坑
肉桂”的宣传五花八门，有的甚至相互矛
盾。例如，有的说这款茶“霸气十足”，有
的称其“优雅细腻”，有的说是带有“山谷
的花果幽香”⋯⋯

多位传承人表示，这些云里雾里的宣
传只是炒作，到底是不是真正产自牛栏坑
的茶叶，是武夷山“三坑两涧”这个山场还
是那个山场的茶，他们这些做了一辈子岩
茶的匠人也喝不出来。

为追逐暴利，一些茶商花样百出。南
平市特级制茶工艺师汪建华在武夷山邻
县建瓯做茶，他告诉记者，不时有人上门
请他仿制“牛肉”，“我说没办法，真正的

‘牛栏坑肉桂’我也很少喝到。”
除了假冒之外，刘国英说：“个别茶商

炒作所谓‘山场茶’‘大师茶’‘品种茶’等，
以千奇百怪的‘花名’为噱头哄抬价格。”

以近年来市场认可度较高的岩茶肉桂
为例，记者调查发现，一些茶商炒作的“花
名”五花八门，诸如“唐僧肉”“龙肉”“五花
肉”“山羊肉”等，这些花名的背后都有“故
事”，或是武夷山的特定山头出产的少量精
品茶，或是饮茶时“妙不可言的感觉”。

“有的一泡8克左右的所谓‘山场茶’，
卖到3000多元，一公斤数万元乃至二十多
万元的岩茶越来越多，更多是靠‘讲故事’，
误导消费者，牟取暴利。”何一心说。

高价不代表品质，应建立
产地溯源机制

武夷山市茶业局、市场监督管理局负
责人告诉记者，2017 年，武夷山岩茶产量
9800吨，而市场上打着“武夷岩茶”旗号销
售的茶叶远远超过这个数量，有的外地企
业将武夷山产区外的茶也包装成武夷岩
茶，甚至包装成武夷山特定山场的茶销售。

武夷山市茶业局局长邓崇慧说：“很
多侵权企业、侵权行为在外地，我们调查
取证难，还常常遇到地方保护主义。目
前，我们更多是做正本清源的工作。”

今年 3 月，针对一些电商平台出现大
量打着“武夷山岩茶春茶”旗号销售所谓

“武夷岩茶”现象，武夷山市茶业局通过向
社会公布武夷山各种茶叶的采摘、制作、
上市时间等，帮助消费者明辨真伪。

记者采访了解到，武夷山目前正在着
力完善武夷岩茶产地溯源机制，市场监督
部门对企业茶叶产地、质量进行抽检，发
放武夷岩茶“地理标志产品保护”标识。

“政府正在对全市的茶园基础数据进行普
查，包括茶山位置、面积、茶叶产量、流向
等，建立信息数据库，为下一步茶产品溯
源打下基础。”武夷山市市场监督管理局
局长周紫烽介绍。

针对部分茶商炒作噱头、哄抬价格现
象，国家级非遗传承人叶启桐说，稀奇古
怪的“花名”既不是文化，也不是标准，更
不代表品质，靠这些东西忽悠消费者，是
对武夷岩茶和消费者的伤害。

武夷山瑞泉茶业有限公司董事长黄
圣辉说，武夷岩茶的“金字招牌”更多缘于
传承千年的精湛制茶技艺，一代又一代匠
人的坚守，做茶要有敬畏之心，靠炒作概
念、卖“天价茶”，最终会被市场抛弃。

据新华社福州4月12日电

动辄数万元甚至二十多万元一公斤

“天价”茶叶是如何“炒”出来的

《中国英语能力等级量表》的推出，是
否意味着要建立相应的考试？而这种考
试是否会造成中小学生考试负担进一步
加重？

教育部考试中心主任姜钢介绍，根据
教育部的要求，考试中心正着手在中国英
语能力等级量表的基础上研发英语能力
等级考试，为减少重复考试，提升考试系
统性奠定基础。目前主要考虑配合高素
质人才培养战略，面向社会需求较旺盛的
高等教育阶段开发考试。

“新的考试希望能满足多元化的需
求。”姜钢说，比如，不同用人单位，或不同
类型的学校、不同专业可能在英语能力级
别的要求上有差异，对听、说、读、写、译的

要求也有差异。而今后的英语能力等级
考试将提供的不会再是一个简单的总成
绩，而是一份评价报告，既有分数，也有质
的描述，能更全面立体地说明考试者的英
语能力。

“考虑到考试指挥棒可能对低级别的
影响更大，我们建议暂时不面向基础教育
阶段开发考试。”姜钢说。

教育部考试中心副主任于涵认为，量
表的应用导向和科学描述，有利于减轻
教、学、测各环节的负担。越科学的考试，
越有利于减少无效重复考试、刷题等负
担；越清晰的标准，越有利于学习者和教
学者正确、高效地评价学习效果，提升学
习效率。 新华社北京4月12日电

英语“国标”能否“量出”国际化人才
——透视《中国英语能力等级量表》三大焦点

长久以来，中国的英语教育一直围
绕着各级各类考试进行，大量重复记
忆、题海战术导致了“高分低能”等一系
列现象。

英国文化教育协会中国考试业务总
监天虎说：“无论哪种语言，应用能力都是
学习的首要目标。过去中国的英语学习
比较重视语法、语言知识点的学习，造成
大部分英语学习者的语言基础知识非常
扎实，但在日常生活工作中并不能与人很
好地用英语沟通交流。”

针对这种问题，量表以运用为导向，

强调语言使用。采用“能做”描述，关注语
言在交流中的作用，引导语言学习者运用
语言，学以致用。

天虎认为，量表描述了“听、说、读、
写、译”等各方面能力，尤其增加了“说”和

“译”两方面，意味着更加注重对英语实际
应用能力的培养。

王守仁介绍说，量表还能帮助语言学
习者进行英语能力的自我诊断，发现优势
和不足，有针对性地设定学习目标，有助
于培养学生的自主学习能力，使外语学习
更加个性化。

大学四、六级英语考试，中考、高考
等各种升学涉及的英语考试，出国要参
加的托福、雅思⋯⋯目前，中国学生从
踏入校门起，就接受各种目的不一、侧
重不同的英语考试。各种考试级别各
异，概念不统一，不同考试之间成绩不
可比。

南京大学教授、教育部高等学校大
学外语教学指导委员会主任委员王守仁
表示，制订中国英语能力等级量表，就是
要为各类外语考试提供科学的能力指标
体系和准确的能力标尺，使考试设计更

加全面、系统，使考试成绩具有可比性，
为不同学习成果的沟通互认提供依据，
促进各学段衔接，推动外语教育连贯有
序发展，促进英语教、学、测的协调发展，
提升外语学习质量与功效。

“量表将发挥‘车同轨、量同衡’的作
用，通过提供客观、稳定而且相对统一的
能力描述，在各级各类英语学习、教学和
测试之间架起一座沟通的桥梁，满足多
样化的学习需求。”广东外语外贸大学副
校长、外语能力测评体系建设专家组成
员刘建达说。

设九个等级、以语言运用为导向、构建多层级指标体系⋯⋯
面向我国英语学习者的首个英语能力测评标准一经发布，立刻引
起社会的广泛关注和热烈讨论。

英语“国标”的推出会对目前中国人的英语学习状态带来什
么影响？如何让中国人的英语学习更有的放矢？怎样将英语的
学习和考试有机结合？针对公众普遍关心的焦点，记者采访了教
育部考试中心和业界有关专家。

□新华社记者 胡浩 施雨岑 郑天虹

焦点一：从“多条线”到“一把尺”

焦点二：变“考英语”为“强能力”

焦点三：增负担还是减压力？

多跟国际接轨 少和升学挂钩

世贸组织大幅上调今年
全球贸易额增长预期

□新华社记者 胡 浩

《中国英语能力等级量表》12 日正式
发布。这个被称为英语“国标”的量表有
望成为评测我国英语学习者能力的一把

“标尺”，实现英语教学和测评“车同轨、量
同衡”。若确能建成标准统一、衔接沟通
各级各类教育、为国内外广泛认可的评测
体系则甚为可喜。但同时要防止英语“国
标”变成为下一个“奥数”。

发布英语“国标”的目的在于立足国
情，对接国际，改变现有考试不全面、不系
统、不衔接的局面，建立具有中国特色、国
际水准、功能多元的外语测评标准和考试
体系，更好地服务于科学选才，服务于外
语教育教学发展。

此前，教育部已先后就《中国英语能力
等级量表》与雅思、托福等英语考试对接事
宜与有关国家的教育考试机构达成协议，
为我国的英语等级标准及考试得到国际认
可奠定了良好基础。接下来，有关方面应

以量表发布为契机，在推动我们的英语“国
标”与国际接轨、并轨、同轨上多做努力。

需要警惕的是，英语能力考试切不可
与“小升初”等挂钩。众所周知，全民学奥
数的风潮之所以屡禁不绝，其根源就是个
别地方和学校将考试结果与升学、分班挂
钩。而几年前，一个初衷为满足人才市场
英语能力鉴定需求的全国英语等级考试，
却因与“小升初”挂钩，而变得日趋低龄
化，甚至成了“童子军大战”，给中小学生
带来沉重负担，直至教育主管部门将其与
升学脱钩，这一考试才迅速降温。

对英语能力的评测，一旦被招生、升学
绑架，就会变味。这与青少年成长和教育
规律背道而驰，也会影响孩子在义务教育
阶段各学科的平均发展。

作为外语能力测评体系建设的重要
内容，《中国英语能力等级量表》和英语
能力等级考试应当多跟国际接轨，少和
升学挂钩，不能给孩子们的书包增加新
的重量。 据新华社北京4月12日电

新华社发

新华社发

时 评

新华社北京 4 月 12 日电（记者于佳欣）商务部新闻
发言人高峰12日表示，博鳌亚洲论坛上中方宣布的扩大
开放重大举措，是中国自身发展的需要。商务部正在会
同有关部门完善扩大开放、优化外商投资环境等一揽子
政策，争取上半年尽早完成外商投资负面清单修订工作。

高峰在当日的新闻发布会上表示，此次出台的对外
开放重大举措，是在准确判断中国现阶段发展水平的基
础上，为引领新时代中国更高水平的对外开放作出的重
大战略决策，完全是中国的主动开放，让世界各国都能搭
乘中国经济发展的快车。

“中国的对外开放不会受到任何外部压力的干扰。
我们会按照自己既定的节奏、朝着自己确定的方向，坚定
地走下去。”高峰说。

在全球经济复苏但贸易保护主义有所抬头的大背景
之下，中国没有选择停滞不前，没有选择关上大门，更没
有选择保护主义，而是更加坚定地敞开大门，继续扩大对
外开放，这充分说明中国是负责任的。我们希望与世界
各国共同努力，共同构建更高水平的开放的国际经济体
系，实现互利共赢、共同发展。

高峰指出，在创造更有吸引力的投资环境方面，商务
部正在会同有关部门，提出完善负面清单管理制度、扩大
开放、优化外商投资环境、推动经济高质量发展的一揽子
政策措施。特别是在今年上半年，将争取尽早完成修订
外商投资负面清单的工作。

新华社日内瓦 4 月 12 日电（记者凌馨）世界贸易组
织12日将今年全球贸易额增长预期由此前的3.2％大幅
上调至4.4％，并预计2019年全球贸易增速为4.0％。

世贸组织预测，发展中经济体有望在2018年保持更强
劲贸易增长，出口和进口分别实现5.4％和4.8％的增速。同
期，发达经济体出口和进口增速将分别达到3.8％和4.1％。

但世贸组织警告，有迹象显示不断升级的贸易冲突
可能影响商业信心和投资决策，从而影响目前的预测数
据。今明两年贸易的持续增长将取决于各经济体是否采
取适合的货币政策、财政政策和贸易政策。

受周期性因素影响，尤其是受投资和消费支出增加
推动，2017 年全球贸易增长 4.7％，为 2011 年以来最大
增幅。

综合新华社4月12日电 禁止化学武器组织（禁化武
组织）12日发布公报称，该组织已完成英国索尔兹伯里神
经毒剂事件相关样本分析，确认了英国当局的分析结果。

英国政府此前认定，这一事件中使用的是军用级别
化学毒剂“诺维乔克”。

公报说：“禁化武组织指定实验室对禁化武团队采集
的环境和生物样本的分析结果，确认了英国当局关于在
索尔兹伯里被使用并致使三人重伤的化学毒剂类型的发
现。”“这种化学毒剂纯度高，几乎完全不含杂质。”

但是，公报并未指出化学毒剂的名称和结构，只表示
该组织呈交给所有缔约国的非公开报告中包含相关信息。

据报道，英国外交大臣约翰逊就此公报发表评论说，
禁化武组织确认了英国的分析结果，“那是军用级别神经
毒剂——诺维乔克”。他指责俄罗斯有手段、有动机使用
这一毒剂。

俄罗斯外交部发言人扎哈罗娃12日说，禁止化学武
器组织对俄前特工“中毒”事件中的毒剂进行调查所得出
的结论无法令人信服。

据新华社平壤 4 月 12 日电（记者程大雨、吴强）据朝
中社12日报道，黄炳誓在11日举行的第13届最高人民会
议第六次会议上被免去朝鲜国务委员会副委员长职务。

报道说，根据朝鲜国务委员会委员长金正恩的提议，
免去黄炳誓代议员的国务委员会副委员长职务，免去金
己男代议员、李万建代议员、金元弘的国务委员会委员职
务，同时补选金正阁代议员、朴光浩代议员、太宗秀代议
员、郑京择代议员为国务委员会委员。

在第13届最高人民会议第四次会议上，此前的国防委
员会被改编为国务委员会。金正恩被推举为国务委员会委
员长，并根据金正恩提议，选举黄炳誓、朴凤柱、崔龙海为国
务委员会副委员长，选举金己男、朴永植、李洙墉、李万建、
金英哲、金元弘、崔富日、李勇浩为国务委员会委员。

最高人民会议是朝鲜最高权力机关，其代议员每五
年选举一次。最高人民会议每年举行会议，讨论通过前
一年度国民经济预算执行情况和当年度的预算，以及讨
论人事问题。

商务部新闻发言人表示

争取上半年尽早完成
外商投资负面清单修订

就俄前特工“中毒”事件

禁止化学武器组织确认
英当局对毒剂分析结果
俄方称该调查结论无法令人信服

黄炳誓被免去朝国务
委员会副委员长职务


